

Subscription

En la capital. 4.50 ptas. trimestre.
Fuera de la capital. 5 » »
Extranjero. 15 » semestre.
Idem un año. 30 » »

Todo pago se entiende por adelantado
Redacción y Admon plaza de S. Francisco, 6.

LA LUCHA

Anuncios

En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª, 75 céntos.—En la 3.ª, 50 céntos.—En la 4.ª, 25 céntos. y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 a 5 ptas. línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorette y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXI

Se publica todos los días excepto los siguientes a festivos.

GERONA, VIERNES 21 DE JUNIO DE 1901

NÚMEROS SUELTOS 25 CÉNTOS.

N.º 7.388

NOS ESCAMAMOS

Pasada la impresión que produjo el discurso pronunciado en la Cámara de los comunes de Inglaterra por Gibson Bowles sobre los asuntos de Gibraltar, de que nos hemos ocupado en estas columnas no hace tiempo, nos transmiten nuevas noticias los periódicos madrileños que aumentan nuestros celos y temores en términos tales, que nos escamamos de veras sabiendo como las gasta el hojalatero y recordando las zalemas y dulzura con que hasta momentos antes como quien dice del rompimiento nos trataron los norteamericanos para lograr con más seguridad clavarnos el puñal en mitad del corazón.

Y se comprende perfectamente el motivo de nuestra alarma, porque estando la ambición inglesa en un verdadero período de ambiciones y sobre el tablero problemas trascendentísimos que pueden traer sobre Europa una conflagración en toda la extensión de la palabra, nada de extraño tendrá que Inglaterra, que quiere ser dueña absoluta del Mediterráneo tema no conseguirlo por las ó nefas y procure asegurar esa temida fortaleza del Peñón que dista ocho kilómetros al este de Algeciras, noventa y seis sudeste de Cádiz y noventa y nueve sudoeste de Málaga, pidiendo ó tomando si puede la faja de terreno que le convenga robándola a España para llevar a cabo su intento, como lo llevaron en 1704 sir Jorge Rooke y el almirante Clondesley Schovel quienes, como auxiliares del archiduque de Austria, se apoderaron por sorpresa de una plaza como esa que apesar de haberse cedido a los usurpadores por Felipe V en el tratado de Utrecht en 1713 y más tarde en 1783, fué, es y será española por aquello de que la traición no engendra derecho y los ingleses solamente por traición pudieron apoderarse de ese trozo de tierra española que tarde ó temprano ha de volver a nuestro poder porque, si como creemos hay Pro-

videncia, esa injusticia ha de repararse y quien sabe si a costa de la ruina de una nación cuya grandeza se basa sobre hechos que ningún pueblo que se estime debe envidiar.

Según un colega, un diario de Londres, el Standard, ha dicho recientemente, que España, loca ó cueradamente, se considera con derecho a intervenir en el porvenir de Marruecos. No lo echa a mala parte el periódico inglés... Hace constar únicamente, con la mayor modestia y cortesía, que Inglaterra, por su parte, se propone tan sólo utilizar su influencia en Marruecos en favor de la Marina y del comercio, pero nunca para atacar a España.

«Causa satisfacción—dice el Standard—saber que algunos periódicos de Madrid sustentan teorías de verdadero interés para España, basadas en su amistad con Inglaterra.» Añade que conviene hacer constar que Inglaterra perdería mucho indispóniéndose con España, siendo mejor base para las buenas relaciones internacionales cultivar su amistad. Cuando pase la polvareda se verá que Inglaterra no tiene propósitos agresivos contra España.

Este lenguaje muy parecido al del gato al ratón, podrá quizás embaucar a alguien, pero a nosotros nos causa efecto contraproducente y si no padeciéramos estos gobiernos raquíticos y afeminados que padecemos, la contestación sería emprender con actividad las obras de fortificación de Sierra Carbonera y hacer todo lo que nos convenga como lo hacen los ingleses, primero porque en nuestra casa hacemos lo que tenemos por conveniente y en segundo término porque hay que aprovechar la ocasión como hacen los ingleses y la ocasión nos la proporcionan los valientes boers que los tienen en jaque, no dejándolos pensar en otra cosa que en ver si encuentran el medio de lograr una paz lo más honrosa posible para las armas británicas.

Las zalemas de esa gente son puramente felinas y en cuanto recibimos alguna caricia nos escamamos en grado superlativo.

Déjese el Gobierno de humillaciones; no provoque pero no tema y verá como sale para España mejor la cuenta sosteniendo nuestro derecho sin arrogancias pero con tesón y procediendo a fortificar convenientemente nuestras posiciones cercanas, despreciando deseos y advertencias interesadas mientras quien advierte y desea acumula en su posesión cuantos elementos de guerra juzga oportunos. Con esto y con perfeccionar la defensa de nuestras posiciones de Africa, daremos satisfacción a nuestro pueblo y cumplida respuesta a ese coloso que no puede con el peso del Transvaal.

DE TODAS PARTES

Generales aprendiendo

Dos generales de la guardia imperial nueva de los cuerpos de Ejército, dos inspectores de caballería, el gobernador militar de Berlín, dos generales bávaros, dos sajones y uno wurtemburgués, en junto dieciocho generales alemanes, han asistido a los cursos de la Escuela de Tiro, para el buen servicio de la artillería de campaña.

El resultado ha sido muy favorable, pues ha estimulado en todos el estudio de los problemas que envuelve el tiro rápido en su aplicación a la táctica del combate, así en la artillería como en las demás armas.

Los periódicos alemanes hablan con encomio de estas prácticas, que tanto han de influir en la conveniente dirección de las tropas.

Comadron ilustre

El doctor Morisani, quien, como es sabido, ha asistido en su alumbramiento a la reina Elena de Italia, y que va a seguir cuidándola durante un mes, recibirá, en concepto de honorarios profesionales, del rey Victor Manuel III, la suma de cincuenta mil francos, honorarios bien módicos, si se atiende a la excelsitud de los clientes.

El doctor Morisani, que es una de las lumbreras de la Medicina italiana, es también senador del reino.

El poeta Heine

Aunque parezca mentira, el poeta Enrique Heine, ó por mejor decir, su memoria está siendo objeto de repetidos desaires por parte de las poblaciones de Alemania.

La ciudad de Baviera, Erlangen, se ha negado a suministrar el donativo de treinta mil marcos que se le había hecho para contribuir al levantamiento de una estatua al poeta, fundándose en que las obras de Heine eran perfectamente antialemanas.

Entonces la petición se dirigió a Budapest, que se apresuró a deferir a ella.

NUEVA MARAVILLA

Luz solar artificial

El reputado sábio Tesla acaba de emitir ante varios peritos y un conocido periódico norteamericano un informe oral respecto a la nueva luz inventada por él, informe que merece ser leído con detenimiento y del cual damos a continuación un extracto.

Describió primero la lámpara que difundirá esta asombrosa luz, que llama solar, y después, cerrando las ventanas de su laboratorio y oscureciendo por completo la habitación, inundó de repente el cuarto.

Esta asombrosa luz se esparce por una espiral de cristal de unas ocho pulgadas de alto, de un cuarto de pulgada de diámetro, y con ambos extremos doblados, de manera que tienen doble diámetro que lo demás del tubo, asemejándose muchísimo a unas bujías de cera.

El efecto general de la lámpara es el de una cajita hecha de tubitos de cristal, con dos bujías puestas horizontalmente encima. Los extremos de la espiral, que son los que parecen bujías, están cubiertas de una cápsula delgada de metal y están pintados de blanco. La lámpara de su luz, ya esté conectada con el circuito eléctrico ó no, y Tesla la opera con alambres ó sin ellos. Lo maravilloso de la lámpara sin alambres es que se puede llevar de parte a otra de la habitación, levantarla ó ponerla en una mesa, lo

manos, yo. Dé mala su nores q Los c fusos a —Bi —Tú —A —Tú —Yo reñis si to debe ña y se uno de licitud, ne, con la enca cidir, y ples eje cuestión —Me —Y —Y —Y —Pu índice— la plú —¿Y nadie y solo. —Est guro de prestará —Est ro,—po bia. —Y el cuart la fuerz

lo mismo que una lámpara de petróleo, y en todo el tiempo no hay ni siquiera la más pequeña inseguridad de la luz.

Tesla afirma que al descubrir este medio de iluminación ha descubierto lo que será, sin duda, una luz del más incalculable valor en el cuarto de un enfermo ó en una sala de hospital. El tubo de la lámpara, antes de cerrarse en un extremo, se llena de ciertos gases, cuyas propiedades no quiso revelar el señor Tesla, pero que, según él dice, purificarán el aire de una habitación de enfermos en ocasión en que podría peligrar la vida del paciente si se abriesen las ventanas, de modo que en un momento la atmósfera será tan pura como si se hubiera inundado de aire exterior. El inventor afirma que su invento es tan perfecto que se puede seguir «la ozonización»; según él dice, de una habitación tanto tiempo como se desee y detenerse enseguida que se quiera. Tesla dice que su luz solar artificial, ó «luz higiénica», será su primer regalo al siglo XX; el resultado práctico de algunos años de experimentos en el siglo que acaba de morir.

Las lámparas son unos tubos de cristal que se pueden torcer de cualquier modo que se quiera para formar un adorno. Por lo regular, usa una espiral rectangular que contiene de 20 á 25 pies de tubo, y hace de 12 á 14 vueltas. La superficie total de iluminación de la lámpara es de unas 300 á 400 pulgadas cuadradas.

Los extremos del tubo espiral están cubiertos de una capa metálica y provistos de ganchos para colgar la lámpara. El tubo contiene gases rarificados hasta cierto punto (determinado en el curso de largos experimentos), que es el más conducente á los resultados que se desea obtener.

Observé, ha dicho Tesla, en todos mis experimentos que en todas sus acciones la luz produce el mismo efecto que la luz solar, y esto me da esperanza de que su introducción tendrá el efecto de mejorar de un modo que es hoy de imposible cálculo, las condiciones higiénicas de las viviendas. Puesto que se ha reconocido que la luz solar es un agente curativo poderoso, y puesto que esta luz hace posible la introducción de la luz solar, ó su equivalente de la densidad que se quiera, en los rincones más oscuros de las ciudades, salta á la vista que se podrá combatir de un modo perfectamente seguro todo germen morbífico, exponiendo al paciente constantemente á los rayos del sol artificial.

He averiguado de una manera incontrovertible que la luz tiene un efecto apacible y tranquilizador en los nervios, que atribuyo á su acción en la retina del ojo. También mejora la vista, lo mismo que el sol, y ozoniza la atmósfera, aunque esto es en grado pequeño. Estos efectos pueden regularse según se quiera.

Por ejemplo, en los hospitales, en donde esta clase de luz, es de importancia suprema, se pueden hacer lámparas que produzcan la cantidad exacta que requiera el médico para la purificación de la atmósfera, y si se quiere se puede detener completamente la generación del ozono.

Las lámparas son de construcción económica, y por el hecho de que no necesitarán renovarse y cambiarse, como las lámparas ó quemadores ordinarios, son todavía menos costosas.

UN PRINCIPADO DIMINUTO

Si bien es verdad que la monarquía de Lilliput es pura fábula debida á la inventiva de Swift, en cambio es una realidad que existe el Principado de Lichtenstein, casi tan microscópico como aquella.

Situado entre el cantón suizo de los Grisones y el Tirol, cuenta con 9.500 habitantes, repartidos en ciento cincuenta y nueve kilómetros cuadrados. Su capital, Vaduz, consta de ciento cuarenta habitantes.

No se figuren los lectores que este minúsculo Principado carece de Parlamento, á pesar de existir bajo la protección del Imperio austriaco.

Su apertura, claro está que no ha despertado cosa mayor la curiosidad de Europa, y los quince miembros de que se compone la Cámara del Principado de Lichtenstein han empezado sus tareas parlamentarias de riguroso incógnito.

Las sesiones serán poco agitadas, toda vez que en ellas se tratará de todo, excepto de política.

Ningún periódico dará cuenta de las sesiones.

El presupuesto queda despachado en una sola sesión.

En aquel país de Jauja son pequenísimos los impuestos, no existe ejército permanente, ni deuda del Estado, ni deberes militares que cumplir.

En cuanto al príncipe reinante, que reside habitualmente en Viena, no solo no percibe un céntimo en concepto de lista ci-

vil, sino que todos los años subvenciona con largueza cuantas obras benéficas inician sus fieles súbditos.

¡Envidiemos de todas veras á los habitantes del feliz, del idílico principado de Lichtenstein!

El record de la longevidad

El censo del año próximo pasado que han llevado á cabo casi todos los pueblos civilizados de la tierra, ha revelado el número de habitantes del planeta, y la edad de cada uno; por lo menos la edad aproximada, porque es probable que infinitas mujeres, no fiándose de la reserva de los empleados del censo, hayan modificado algo su estado civil.

Por el contrario, las gentes viejas han desplegado cierta coquetería en la afirmación de su ancianidad, y cerca de 3.000 centenarios se han apresurado á declarar, que habían cumplido con exceso los cien años.

El record de la longevidad humana, según se desprende de los datos consultados, corresponde á un negro de Rio Janeiro que actualmente tiene 150 años; despues de él viene un cochero de Moscou, que acaba de celebrar su 141 aniversario.

MALES DEL ALCOHOLISMO

Según un periódico francés, el alcoholismo es la causa directa (en Francia y anualmente) de la comisión de 52.000 delitos (riñas, asesinatos, heridas, etc.), de 1.753 suicidios y 60.000 ataques de locura por alcoholización.

El 75 por 100 de los enfermos que gimen en los hospitales de Francia, son víctimas del alcohol.

Ciento setenta mil franceses mueren cada año de resultas de enfermedades provocadas directamente por el alcoholismo.

Ciento treinta mil tuberculosos alcohólicos sucumben cada año.

El número de idiotas heredoalcohólicos ha duplicado en seis años, y alcanza hoy la cifra aterradora de 100.000 en toda Francia.

Los desastres del alcohol cuestan anualmente á Francia 1.500 millones.

El ministro actual de Justicia en Francia es comerciante en alcoholes.

LOS CINCO HERMANITOS

(Cuento infantil)

Habían estado siempre juntos, desde que nacieron, y se profesaban entrañable cariño. Prestábase los unos á los otros protección y ayuda y cada cual, en la medida de sus fuerzas, procuraba ser útil á sus hermanos, componiendo entre todos una familia dichosa.

A pesar de ser gemelos, diferenciábase mucho en lo físico.

Uno era regordete y pequeño, algo torpe en los movimientos, pero robusto y fuerte como ninguno; el segundo, pues siempre guardaban el mismo orden de colocación, era más alto, delgado, esbelto y arrogante; el tercero, más crecido aún, pero no tan fuerte ni gallardo; el cuarto, más débil y un poco más bajo que el anterior, y el último, chiquitín, delgadillo y con escasísima fuerza, podía ser considerado, aunque de la misma edad, como el Benjamín de los hermanos.

¿Sabéis quiénes eran estos? No lo habéis adivinado todavía? Pues eran... los cinco dedos de la mano.

Y antes de proseguir mi cuento, permítaseme una digresión gramatical.

Al buscar en el Diccionario de la Academia Española (última edición), la palabra *dedo*, para no incurrir en error cuando la emplease, me encontré con la siguiente peregrina definición:

«*Auricular*.—El quinto y más pequeño. Llámase así porque regularmente se limpian con él los oídos».

Valiente (sucio con perdón de ustedes y de la docta corporación) será el que emplee sus meniques en tales usos.

Comprendo que se hubiera justificado el adjetivo *auricular* diciendo, por ejemplo: Llámase así porque es común introducirse en los oídos cuando se siente picazón en ellos ó cuando zumban ó chillan.

Pero dejemos á la Academia limpiándose los oídos con el menique, y volvamos al cuento.

Pues, señor, como dije antes, los hermanitos habían sido siempre felices.

Un día, el demonio de la vanidad ó el de la envidia, ó ambos á la vez, vinieron á encender la discordia entre los cinco dedos.

Una riquísima sortija fué origen y causa de aquella lucha fratricida.

Debía lucir la joya uno solo de los hermanos, y los otros sintieron á la vez la tristeza del bien ajeno, disputándose el honor de adornarse con la hermosa alhaja.

Elixir Callo

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (líquida de digerir) raquitismo crecimiento defectuoso y demás «fecciones» que reconocen por causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el «credidísimo» Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del extranjero, se vende en Gerona en las acreditadas farmacias de D. José María Pérez y D. E. Vives.

medicamento de gusto agradable y resultado tan rápidos y eficaces, que el enfermo aument el apetito y las fuerzas casi siempre desde la primeras tomas. Depósito: farmacia CALLO Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

—Yo—dijo el primero—me creo el más digno de ostentarla, por ser el número uno de los hermanos y porque, separado de vosotros, parece que la Naturaleza ha querido concederme mayor importancia.

—Cállate, pulgar, exclamó muy picado el segundo,—tu nombre indica que no sirves más que para matar pulgas.

—¡Alto ahí!—gritó el ofendido.—No significa eso mi nombre, sino la facultad de marcar la pulgada, es decir, la medida, siendo, por consiguiente, el único que sirve para apreciar las distancias, lo cual es importantísimo en la vida.

—Desengañaos—dijo el segundo,—nadie como yo para ser dueño de la joya. Si ha de atenderse á la importancia de cada uno, reclamo mis derechos. Cuando hay que indicar algo, cuando es preciso ordenar, vosotros os encogéis y yo me estiro, señalando lo que es digno de verse é imponiendo la voluntad del que manda.

—No os hagáis ilusiones—objetó entonces el tercero,—yo valgo más que todos vosotros. Por algo me llaman el dedo del corazón, poniéndome en correspondencia directa con la viscera más importante del cuerpo humano.

—Calla, vanidoso—dijo indignado el cuarto dedo,—que si nos encogemos todos te quedas en ridículo.

—Es verdad,—añadieron los otros.

—Ahora—prosiguió el cuarto—voy á exponer la única razón en que me fundo para aspirar á la sortija. Yo soy el anular; así me llaman todos. ¿Por qué? Sin duda por estar formado expresamente para lucir los anillos. Supongo que á este razonamiento no tendréis nada que oponer.

—Si dijo el primero,—tú eres el único holgazán de los hermanos, el que nada hace, el más inútil.

—Cierto—añadió el segundo,—en nada os ayudas, ni sirves para maldita la cosa.

—Que diga su opinión el meñique, pues todavía no ha tomado parte en la discusión.

—¿Yo?—dijo el chiquitín—os he oído y comprendo que todos tenéis méritos sobrados para lucir la alhaja. De los cinco hermanos, el único indigno de poseerla soy yo. Débil y raquítico, me contento con mi mala suerte y no aspiro á riquezas ni honores que deben reservarse para vosotros.

Los cuatro hermanos quedaron algo confusos ante la humildad del pequeñuelo.

—Bien, pero yo...

—Tú crees que...

—A ti te parece...

—Tú opinas...

—Yo—prosiguió el Benjamín—opino que debéis sin motivo y que la decisión del asunto debe confiarse á la Cabeza, nuestra dueña y señora. Lo más razonable es que cada uno de vosotros exponga sus méritos en sociedad, por escrito, y que la Cabeza ordene, como siempre, lo más acertado. Ella es la encargada de pensar, de raciocinar y de decidir, y no parece justo que nosotros, simples ejecutores de sus órdenes, resolvamos cuestión tan difícil.

—Me parece muy bien.

—Y á mí.

—Y á mí.

—Y á mí.

—Pues á escribir la solicitud. Hermano meñique—dijo el pulgar,—ayúdame á coger la pluma.

—¿Yo? Antes dijiste que vales más que nadie y que no necesitas ayuda. Escribe tú solo.

—Eso no puedo hacerlo, pero estoy seguro de que mi hermano del corazón se prestará á auxiliarme.

—Estás equivocado—dijo el dedo tercero—porque de este modo castigo tu soberbia.

—Y tampoco cuentas conmigo—añadió el cuarto.—Así te convencerás de que con fuerza no se consigue todo en el mundo.

—No por eso dejará de hacerse la solicitud—dijo entonces el meñique;—entre el pulgar y yo la escribiremos.

Mejor sería que todos juntos ayudásemos para la escritura, con lo cual saldría más correcta, aunque yo, como siempre, soportase para ello el peso de todos vosotros; pero ya que os negáis á cosa tan justa, hermano pulgar, aquí me tienes. Aunque chiquitín y encanijado, aún puedo servir de ayuda á quien me necesite.

Dióle las gracias el dedo gordo y entre ambos escribieron con dificultad la proyectada instancia.

La cabeza, después de pensarlo con detenimiento, decretó lo siguiente:

«Atendiendo á lo expuesto por los cinco dedos de la mano derecha y resolviendo en justicia, concedo el uso del codiciado anillo al dedo meñique como premio de su modestia, virtud rarísima en estos tiempos.

El dedo llamado anular disfrutará del roce con la joya y hasta podrá ostentarla si el meñique se lo concede. Los otros quedan para siempre excluidos de esa gracia.»

Ahí tenéis la razón, infantiles lectores, de que las sortijas ciñan los dedos cuarto y quinto, pero jamás los otros.

Y adornado con ellas vive humilde y feliz el pobre meñique, tan modesto, que ni siquiera se ha ofendido al saber los usos á que le destina la Real Academia Española.

Miguel Ramos Carrion.

Noticias

El cardenal vicario de Roma ha escrito una carta-circular á los arzobispos y obispos españoles, encareciendo se eleven peticiones al Eterno con motivo del 25.º aniversario del Pontificado de León XIII. En vista de dicha carta, todas las autoridades de la iglesia han publicado circulares para que el próximo día de San Pedro se celebren comuniones generales, aplicándolas por la vida imperecedera de Su Santidad.

Hoy se celebrará en esta Audiencia provincial el juicio por jurados de la causa procedente del Juzgado de este partido, sobre malversación, contra Salvador Vila Paretas y otros dos.

Abogado defensor, don Joaquin Franquesa; procurador, don Rafael Corominas; abogado acusador, don Manuel Catalá; procurador, don Federico Bassols; ponente, el señor presidente.

—Ampliando la noticia que dimos ayer respecto á haber sido detenido un sujeto, el cual se le suponía autor de varias raterías cometidas en las iglesias de esta ciudad, debemos decir de que el martes por la noche el campanero de la iglesia de Santa Susana del Mercadal se apercebíó de que un sujeto entraba y salía cautelosamente del templo y sospechando del mismo, encargó á su hijo la mayor vigilancia, lo que dió por resultado se le viera apoderarse de dos candeleros de metal que trató de ocultar en un rincón, cuando sorprendiéndole los que le vigilaban dió mil excusas, pidió perdón y ofreció sumiso no repetir tales actos. Los que le detuvieron, ya sea por compasión, ya por otra causa lo soltaron, pero dieron conocimiento del hecho al cabo de guardias municipales señor Serrano con las señas del sujeto á quien habían conocido y que resultó ser Jaime Rifá, habitante en la calle de Fuente Mayor.

El señor Serrano, acompañado de dos personas cuyo auxilio había solicitado, se personó en su domicilio, y encontrando á la mujer del Rifá, le pidió permiso para hacer un registro en la habitación, el cual practicó autorizado por aquella, y habiendo encontrado en la carbonera varios objetos de metal procedentes de algún templo, hizo pasar aviso al Juzgado mientras tanto dos guardias municipales que estaban advertidos detenían al Rifá cuando salía del taller en que trabajaba y se dirigía á su casa.

Inmediatamente se personó en la referida casa el juez de instrucción señor Zaldivar acompañado de varios funcionarios, y practicado un minucioso registro en la habitación, escondida en diversos puntos, se encontró una gran cantidad de objetos que se presumen robados, entre los que figuraban ciento setenta cirios, limas de varias clases, compases de diferente índole, candilabros, cruces de metal, una de plata, alhajas, palmatorias, y otros muchos objetos que acusaban un considerable número de hurtos y un valor no despreciable, necesitándose más de cuatro horas para tomar el inventario de los objetos encontrados.

El detenido ha ingresado en la cárcel.

—Ha quedado colocado en la capilla de la izquierda del crucero de la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, el altar erigido por la Congregación de la Inmaculada y San Luis Gonzaga, cuya inauguración tendrá lugar esta mañana, celebrándose Comunion general á las siete y solemne oficio á las diez, cantándose por la capilla que dirige el reputado maestro don Eduardo Frigola la bonita misa de don Cosme de Benito. El sermón está confiado al Rdo. padre Luis Boixaderas, de la Compañía de Jesús.

—La sección cómico-lírica de «Las Odaliscas», de acuerdo con la Junta directiva, el domingo próximo, verbená de San Juan, pondrá en escena en su bonito teatro la zarzuela catalana en dos actos *Kikiriki* y el pasillo cómico-lírico *Como está la sociedad*, en cuyas obras tomarán parte las señoritas Valor y Caldú.

En obsequio al bello sexo, terminado el espectáculo tendrá lugar un gran baile á orquesta, compuesto de catorce bailables.

—Para los días 29 y 30 del corriente está señalada la inauguración de la nueva iglesia de la granja salesiana levantada en la carretera de Madrid á La Junquera, trozo de esta ciudad á Sarriá.

—En el kilómetro 17 de la carretera de Vich á Olot, fué encontrado tendido y ensangrentado, el peon caminero Antonio Rovira, el cual fué víctima de un salvaje atropello.

Parece, se le presentaron tres sujetos, que no le fueron desconocidos, y sin mediar palabra alguna le asieron fuertemente y le propinaron una paliza atroz, desapareciendo seguidamente de haber cometido tan criminal hecho.

Hechas las oportunas indagaciones, fueron detenidos Florencio Comas y Ramon Verdguer, los cuales se confesaron autores de tan brutal suceso.

—En el dispensario municipal fué curado con laudable solicitud por el practicante don Sebastian Orri, un sujeto llamado José Massachs, el cual se ocasionó una grave herida en la primera falange del dedo índice de la mano izquierda, habiendo sido precisa la amputación de la parte herida.

Ya que del dispensario municipal tenemos que hablar, llamamos la atención del Ayuntamiento, pues aquel resulta una vergüenza para Gerona por todos conceptos, ya por la falta de condiciones, como por la suciedad en que se encuentra, así como por la carencia de medicamentos y lo reducido del local.

Ya que nuestra ciudad no cuenta con casas de socorro, pues ya saben nuestras autoridades que en Gerona correspondían tres, por lo menos, tenemos derecho á exigir que el dispensario municipal esté á la altura de la importancia de una capital de provincia.

—Ha visitado esta ciudad el sigilógrafo don Fernando de Sagarra y de Siscar, individuo de la real academia de buenas letras de Barcelona, con objeto de estudiar los sellos diplomáticos existentes en el archivo provincial de hacienda, cuyo jefe, don Eduardo González Hurtelise le puso de manifiesto los ejemplares que en en aquel depósito se conservan. Un sello ojival de cera roja del conde de Ampurias don Juan,

pendiente de una escritura datada en Castelló de Ampurias el 15 de abril de 1380, ha llamado especialmente la atención de dicho señor Sagarra, quien piensa publicarlo.

—Parece que en Vilabertrán se ha cometido un robo de alguna consideración á un vecino de aquel pueblo, haciendo ascender la cantidad á unos 600 duros. Se añade que el dinero lo habían en su mayor parte escondido, enterrándolo en una cuadra y otra cantidad en un guardarropas de la misma casa robada.

Se dan otros pormenores del robo, todos ellos algo misteriosos. Han ingresado en la cárcel del partido custodiados por la Guardia civil el marido y mujer de la casa donde declase fué cometido el robo. Así lo leemos.

—El domingo próximo, Verbená de San Juan, se celebrará un baile monstruo en los salones del «Centro Republicano» á las 22, para el cual ha sido contratada la orquesta «Unión Cassanense» de Cassá de la Selva. Antes de dar principio el baile, se dará una serenata al local de dicha sociedad y un concierto en el salón de actos.

—De *El Ampurdanés* de Figueras:

«Después del largo período lluvioso que hemos atravesado, gracias al cual las plantas ostentan una lozanía y un vigor como nunca se había visto en esta comarca, ayer se desencadenó un fuerte vendaval de tramontana cuyos efectos serán peores que una docena de pedriscos juntos. A las pocas horas de soplar el maldito viento, estaba ya la tierra seca, las ramas tronchadas, los frutos caídos, las viñas despojadas y los olivos despojados de hoja y de flor.

¡Y hay quien pide la tramontana!»



ALMUERZO

Coles rellenas.—Huevos esponjados.—«Conejo en fricasé».—Rodaballo á la vina-greta.—Vaca con cebolla.—Postres.

COMIDA

Sopa á la crecy.—Tencas á la provenzal.—Tordos á la inglesa.—Ternera estofada.—Ensalada.—Postres.

«Conejo en fricasé».—Prepárese bien limpio y córtense en pedazos y frianse en manteca de vaca fresca. Cuando se haya terminado esta operación, pongan las tajadas aparte y déjese la cacerola sobre el fuego pasándose entonces por la manteca pedazos de tocino cuadrados; retírese de la lumbre la cacerola y se echan dos ó tres cucharadas de harina, amasándola con la manteca y dándole un gusto ligeramente pronunciado de sal. Entonces se echa el conejo y se sirve caliente.

Vaca á la moderna.—Méchese un buen trozo de vaca sin hueso con tiras de tocino, sal, cebollas, perejil y especias, y se coloca en una cacerola donde se habrán rehogado en vino blanco, trozos de zanahorias ó nabos, picadillo de tocino y ajo, cebolletas enteras y pimienta.

A fuego lento se deja cocer todo por espacio de cuatro horas, y pasado ese tiempo se vierte en una fuente, se rocía con zumo de limón y se sirve.

Leon Loty.

(Prohibida la reproducción)

Boletín religioso

SANTO DE HOY
San Luis Gonzaga confesor.
CUARENTA HORAS.
Están en la iglesia de San Félix
CORTE DE MARÍA.
Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de los Angeles en el Mercadal.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., etc.

**Desde 5 PESETAS
Relojes**

comprándolos por docenas en los almacenes de relojería de

Carlos Coppel

Fuencarral, 26, Madrid

PIDASE EL CATALOGO
Venta al por mayor y menor

Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salidas y entradas de los correos en esta Principal

Salidas	Entradas
Para Madrid y Barba. 6:30 y 14:25	De Madrid y Barcelona.. 9 y 17:35
Id. Francia. 8:30 y 17	» Francia. 7 y 14:50
Puigcerdá, Ripoll, Olot. 11	Puigcerdá, Ripoll, Olot. 5
Id. S. F. de Guixols. 8:30 y 17	S. Felju de Guixols. 7 y 14:50
Las Planas, Olot, S. Juan. 8:36	Las Planas, Olot, S. Juan. 14 14

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean: 20 Abril, 19 Mayo, 16 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre y 1.º Diciembre; directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore, Ilo-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y la Australia.

Línea de Cuba y Méjico.—«Servicio del Norte»: Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

«Servicio del Mediterráneo»: Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26 y de Cádiz el 30 de cada mes directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Planas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabanilla, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuantos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.

Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Río Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaíso, con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea del Brasil-Pacífico.

Línea del Brasil-Pacífico.—Servicio mensual, saliendo de Liverpool el 22 de cada mes. Hace las escalas de Pauillac, Passies, Bilbao, Coruña, Villagarcía ó Marín, Vigo, Oporto, Lisboa, saliendo el 7 de Cádiz directamente para Las Palmas, Río Janeiro, Santos, Montevideo, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaíso, admitiendo pasaje y carga para Buenos Aires; el primero, con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasbordo en Montevideo.

Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17 y de Cádiz el 22 de cada mes directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo.—Servicio bimensual, saliendo de Barcelona el 25 de Diciembre 1899 y el 30 de Enero de 1900 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.
Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos os puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Representante en esta provincia, D. JUAN BOXA.

Academia de Derecho

«MORALES»

La más acreditada de Madrid y que mejores resultados ha obtenido en los exámenes de Junio y Septiembre.—Se admiten internos.—Se coulae saedp árosstt y encargados que escriben do provincias.

Directores: D. J. Morales del Campo y D. M. Antoni Valdeavellano
Calle de San Bernardo, 33 y 35—Madrid.

APRENDIZ. Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

FUERZA MOTRIZ

de 2 á 3 céntimos caballo-hora, ó sea de 3 á 5 céntimos kilovatt-hora, con los gasógenos y motores á gas pobre.

M. Taylor y C.ª de París
(Privillegiados)

Dirigirse en España á los señores SANSINENAHIJE ebastían. SnSO e

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital.	4:50 ptas. trimestre
Fuera de la Capital.	5 » »
Extranjero	15 » semestre
Idem un año.	30 » »

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.